

令和2年度 第1回尾張旭市社会教育委員会 会議録

- 1 開催日時
令和2年6月30日(火)
開会 午後1時30分
閉会 午後2時56分
- 2 開催場所
尾張旭市中央公民館102会議室
- 3 出席委員
9名
- 4 欠席委員
1名(金森俊輔委員)
- 5 傍聴者数
0名
- 6 出席した事務局職員
教育部長 三浦明、教育部次長兼文化スポーツ課長 加藤博英、
生涯学習課長 坂田みどり、生涯学習課主幹兼図書館長 三浦明美、
生涯学習課図書館長補佐兼図書館係長 森下佳美、
文化スポーツ課長補佐兼文化振興係長 林正信、
生涯学習課生涯学習係長 中川暢顕、生涯学習課公民館係長 安藤繁樹、
文化スポーツ課体育係長 二井厚吏、生涯学習課生涯学習係 梶田弥生
以上10名
- 7 議題等
 - 委員及び事務局の紹介
 - 報告事項
 - (1) 令和元年度社会教育事業の実施結果について
 - (2) 令和2年度社会教育事業の実施状況及び計画について
 - (3) 新型コロナウイルス対策の取り組みについて
 - (4) 令和元年度地域の教育力推進事業費補助金の交付実績について
 - (5) 尾張旭市生涯学習推進活動目標の実施状況について
 - その他
 - (1) 今後の予定について
- 8 会議の要旨

| | |
|---------|--|
| 森 委 員 長 | <p>本日は、足元の悪い中、また新型コロナウイルス感染症による新しい生活様式に気を遣う中、ご出席いただきありがとうございます。新型コロナウイルス感染症の第2波が気になるところではございますが、3つの密の回避やソーシャルディスタンスの確保に気を配りながら、第1回社会教育委員会を招集させていただきました。本日の会議は、マスクを着用し、着席したまま進行させていただきますので、ご理解くださいますようお願いいたします。</p> <p>現在の出席者数は、9名です。なお、金森俊輔委員からは欠席の連絡をいただいております。</p> <p>尾張旭市社会教育委員に関する規則第4条にあります「委員の総数の2分の1以上」の要件を満たしておりますので、ただいまから、令和2年度第1回尾張旭市社会教育委員会を始めさせていただきます。</p> <p>この委員会は、会議公開制度により公開となっております。会議の傍聴とホームページ等による会議録の公開が行われますので、ご承知置きいただきますようお願いいたします。</p> |
| 森 委 員 長 | (委員長挨拶) |
| 森 委 員 長 | さて、本年4月の市の定期人事異動で事務局にお見えになりました、三浦教育部長からご挨拶をお願いします。 |
| 教 育 部 長 | (教育部長挨拶) |
| 森 委 員 長 | <p>ありがとうございました。</p> <p>それでは、次第の2、「委員及び事務局の紹介」に進みます。資料1をご用意ください。</p> <p>さて、尾張旭市小中学校校長会から選出の速水委員の辞職に伴い、新たに井田委員が社会教育委員となりました。</p> <p>また、事務局にも人事異動がありましたので、議事に入ります前に、お見えの皆様全員から、簡単な自己紹介をお願いしたいと思います。</p> |
| 各 委 員 | (委員自己紹介) |
| 森 委 員 長 | <p>ありがとうございました。</p> <p>続きまして、先ほどご挨拶いただきました三浦部長を除く、事務局職員の自己紹介をお願いします。</p> |
| 事 務 局 | (事務局職員自己紹介) |
| 森 委 員 長 | <p>ありがとうございました。</p> <p>なお、社会教育委員の設置根拠や役割等については、資料2</p> |

| | |
|---------|--|
| | にまとめていただいておりますので、詳細の説明は割愛させていただきます。 |
| 森 委 員 長 | <p>それでは、議事に入らせていただきます。</p> <p>本日の委員会は、報告事項が5つと、その他の事項となっております。</p> <p>まずは、次第の3、報告事項「(1)令和元年度社会教育事業の実施結果について」事務局から説明してください。</p> |
| 事 務 局 | (資料3説明) |
| 森 委 員 長 | ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。 |
| 水 野 委 員 | 公民館講座開催事業の説明の中で、公募講師の方が減少しているとお話がありましたが、これは、どういうことなのでしょう。 |
| 公民館係長 | <p>毎年、11月頃に市民塾の公募講師を募集していますが、前年度より少し減少しています。これは、講師の年齢構成の中心が60歳代から70歳代であり、長く続けてやっている講師の方が高齢になってきていることが考えられます。</p> <p>これからどのようにして講師のなり手を開拓していくかを考えているところですが、なかなかうまくいかない状況です。</p> |
| 水 野 委 員 | 講師の年齢構成を拝見しましたが、30歳代、40歳代の層がスコンと抜けていると感じました。忙しい世代だから仕方ないのかなと思います。この世代の方々にアプローチできると違ってくるのではないかと思います。 |
| 公民館係長 | そのとおりだと思います。しかし、私たちがその世代の方にあまりアプローチが出来ておらず、また、講師の方々も多忙であり、動ける時間も限られているのが課題ではないかと考えております。 |
| 森 委 員 長 | 他にご意見、ご質問もないようですので、続きまして、報告事項「(2)令和2年度社会教育事業の実施状況及び計画について」事務局から説明してください。 |
| 事 務 局 | (資料4説明) |
| 森 委 員 長 | ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。 |
| 水 野 委 員 | 今回、新型コロナウイルスの関係で、講座やイベントが中止されてしまいましたが、使われなかった市の予算はどのように取り扱われるのでしょうか。令和元年度で使われなかった分は、 |

| | |
|--------|---|
| | 今年度に繰り越されるような仕組みなのでしょうか。 |
| 教育部長 | <p>まず、令和元年度の予算についてご説明します。</p> <p>新型コロナの影響を受けて、講座やイベントを中止したことにより使われなかった分については、市の予算上では不用額となり、次年度予算の繰越金に充てられることとなります。</p> <p>また、今年度の予算については、別に新規計上しており、こちらについても、新型コロナの影響によって中止された分については、いずれかの段階で予算を補正し、減額することになります。</p> <p>先ほどの説明の中でもお伝えしましたが、講座やイベントとしては開催できないものを市ホームページで公開するなど、各課で工夫しているところです。</p> |
| 水野委員 | 分かりました。ありがとうございました。 |
| 吉田委員 | 図書館の「あかちゃんからの英語のおはなし会」が、今年度は中止になっていますが、どのような事業なのでしょうか。昨年度の状況で良いので教えてください。 |
| 図書館長補佐 | こちらの事業は、過去から継続して実施しておりまして、手遊びや歌などの遊びを交えて、英語の絵本を赤ちゃんに読み聞かせるものです。 |
| 吉田委員 | 講師は、外国人の方ですか。 |
| 図書館長補佐 | 講師は、日本人の方になります。 |
| 水野委員 | 関連した質問ですが、図書館のおはなし会がたくさん開催されているようですが、おはなし会のボランティアはどのように募集されているのですか。 |
| 図書館長補佐 | <p>現在、新たにボランティアの募集は行っておりませんが、例年、ボランティアの養成講座を実施しており、読み聞かせ技術のスキルアップなどを行っています。講座を受講された方の中には、市立図書館や学校図書室のボランティアとして活躍されている方もいらっしゃいます。</p> <p>ただ、あまりボランティアの方が増え過ぎてしまうと、活動の場が少なくなってしまうという課題もあります。</p> |
| 水野委員 | 現在、ボランティアの人数は足りているということですか。 |
| 図書館長補佐 | 現時点では、足りております。 |
| 中道委員 | 新型コロナに対して不安が広がる中で、目で見えて安心できる空気清浄機を2台購入されていて、とてもありがたいと思います。この空気清浄機は、いつ頃購入されて、どのような性能の |

| | |
|--------|---|
| | 機械なのでしょうか。 |
| 図書館長 | <p>本件につきましては、新型コロナとは関係無く、図書館が過密な状態であることから、今年度を皮切りに徐々に整備を進めていく計画のもと、予算措置され、購入したものとなります。</p> <p>今回、新型コロナの感染予防にたまたまマッチングした訳ですが、購入した空気清浄機は、業務用ではなく、家庭用の大型の機種となっております。</p> |
| 山本委員 | <p>今年度の生涯学習フェスティバルについて、意見をお伝えします。例年、文化協会舞踊部会が、フェスティバル期間中に文化会館大ホールを使用して発表会を行っております。</p> <p>今年度は、新型コロナの影響で市民音楽祭や市民芸能発表大会が中止となりましたので、舞踊部会の発表会の半日分を使い、市民音楽祭や市民芸能発表大会を代替する発表の場があれば、練習の成果が発表できていいのではないかと考えております。</p> <p>まだ、具体的な話ができるものではありませんが、今後ご相談させていただきたいと思っておりますので、よろしくお願ひします。</p> |
| 森委員長 | <p>他にご意見、ご質問もないようですので、続きまして、報告事項「(3)新型コロナウイルス対策の取り組みについて」事務局から説明してください。</p> |
| 生涯学習係長 | <p>今般の新型コロナウイルスの感染拡大に際し、社会教育関係各課、各施設において、様々な影響が生じました。また、全国に出されていた緊急事態宣言の解除を受けて、少しずつ施設も再開しております。今回は、これらの新型コロナウイルス対策の取り組みについて、説明させていただきます。</p> |
| 生涯学習係長 | (資料5説明) |
| 森委員長 | <p>ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。</p> |
| 山本委員 | <p>公共施設の利用制限について、意見をお伝えします。</p> <p>当初の全館利用中止は理解できるのですが、利用再開後にも一部の部屋や活動が制限されていきました。その制限の周知がうまくいっておらず、活動できると思って集合したら、利用できないと断られたケースもあったと聞いています。</p> <p>また、スケジュールを調整する上でも、早めに方針を決定していただくとありがたいので、よろしくお願ひします。</p> |
| 教育部長 | <p>今回、行政にとっても初めてのケースで、各施設がどのよう</p> |

| | |
|-------|--|
| | <p>に利用を再開していくかについて大変悩みました。例えば、中央公民館、地区公民館、文化会館、体育施設などは、施設の規模や部屋の用途、設備などが全く異なっています。</p> <p>このような中で、一部の施設は、6月1日から利用を再開したり、6月16日から再開したりするなど、時期も違っておりますし、制限も施設の特性に応じて異なり、様々な場面で、市民の皆様にご迷惑をおかけしております。</p> <p>第2波、第3波が来た際には、今回の事態を参考にして、市民の皆様になるべく早く情報提供していきたいと思っておりますので、よろしく願いいたします。</p> |
| 吉田委員 | <p>体育施設で活動するに当たり、利用者それぞれが自宅で体温を測り、審判が認めた場合には試合に参加してもらうようにしていますが、正直に申告しているか分かりません。</p> <p>そこで、施設の側で非接触式体温計があると安心して活動できると思いますが、配備状況はどうなっていますか。</p> |
| 教育部次長 | <p>文化スポーツ課には、イベント用として、非接触式体温計が5台あります。</p> |
| 教育部長 | <p>市においても、揃える必要がある備品や機材については、順次用意していきたいと考えていますが、まずは、スポーツをやられる皆さんが、自宅で検温し、きちんと自己管理をしていただくことが一番だと思います。たまたま、検温を忘れてしまった場合には、施設に備え付けている体温計を使うというような運用になろうかと思っています。</p> <p>今後、このような状態が続くことも考えられますので、市民の皆様においても、まずは自分自身の身体のことをチェックしてから外出をするということを心がけていただきたいと思いますし、こういったことをお伝えしていくことも、社会教育に通ずるものなのかなと思います。</p> |
| 森委員長 | <p>図書館の新型コロナ対策について、本の表面にウイルスが付着しているのではないかと懸念がありますが、貸し出す本の取扱いや消毒の方法などについて、国などからガイドラインのようなものは出されていますか。</p> |
| 図書館長 | <p>図書館の運営に関しては、日本図書館協会が作成したガイドラインに従っていますが、具体的な対応例が少なく、尾張旭市立図書館にそのまま当てはめられないような外国の例が書かれていることもあります。そこで、尾張旭市立図書館では、一番ウ</p> |

| | |
|---------|--|
| | <p>イルスが付きやすいと言われているフィルムカバーの部分をアルコール消毒しています。また、館内の図書消毒機を併せて使用しています。</p> |
| 森 委 員 長 | <p>他にご意見、ご質問もないようですので、続きまして、報告事項「(4)令和元年度地域の教育力推進事業費補助金の交付実績について」事務局から説明してください。</p> |
| 生涯学習係長 | <p>(資料6説明)</p> |
| 森 委 員 長 | <p>ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。</p> |
| 水 野 委 員 | <p>資料に記載のある歴史講座を開催し、地域の教育力推進事業費補助金を活用させていただきました。申請手続等が大変面倒で時間を要するものだと思っておりましたが、窓口では担当者から親切で分かりやすい説明をしていただき、とてもスムーズに進めることができよかったです。終わってからの補助金の振り込みもスムーズで助かりました。</p> |
| 森 委 員 長 | <p>他にご意見、ご質問もないようですので、続きまして、報告事項「(5)尾張旭市生涯学習推進活動目標の実施状況について」事務局から説明してください。</p> |
| 生涯学習係長 | <p>(資料7説明)</p> |
| 森 委 員 長 | <p>ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。</p> |
| 森 委 員 長 | <p>ご意見、ご質問もないようですので、続きまして、次第の4、「その他」に移らせていただきます。事務局から今後の予定について説明してください。</p> |
| 生涯学習係長 | <p>(資料説明)</p> |
| 森 委 員 長 | <p>全体を通して、何かご意見、ご質問等がありますか。 他に、事務局から何かありますか。</p> |
| 森 委 員 長 | <p>特に無いようですので、最後に、加藤教育部次長からご挨拶をお願いします。</p> |
| 教育部次長 | <p>(教育部次長挨拶)</p> |
| 森 委 員 長 | <p>ありがとうございました。 それでは、以上をもちまして、第1回社会教育委員会を終了いたします。皆様、お疲れ様でした。</p> |